



point de vue...

Saint-Nazaire l'ouvrière, Saint-Nazaire l'industrielle ou encore Saint-Nazaire l'industrielle, les déterminants ne manquent pas pour identifier la ville par son tissu économique. Mais derrière la ville de Saint-Nazaire, c'est l'ensemble d'un territoire qui dépend de l'industrie. De Redon à Pornic, de Savenay à Guérande, tout un réseau de fournisseurs et de sous-traitants s'est tissé autour des grands donneurs d'ordre. Ces entreprises sont ainsi unies par des liens fonctionnels, par des connexions marchandes et financières et forment le maillage industriel et économique du bassin d'emploi nazairien.

Alors quand la pandémie de covid-19 ébranle l'économie mondiale, c'est toute cette économie industrielle locale qui tremble. Derrière les grands noms c'est une multiplicité d'acteurs économiques qui affrontent eux aussi une crise. Pour autant tous ces industriels se confrontent non pas à une crise mais bien à des crises d'ampleurs diversifiées, reflet de la



agence d'urbanisme de la région de Saint-Nazaire

conjoncture économique propre à chaque secteur d'activité. Il est donc important de décloisonner des processus jugés complexes ou linéaires, de maintenir l'implication et l'intérêt de la collectivité et des acteurs, de veiller à concilier les échelles de réflexion et les temporalités, d'articuler projection et dimension programmatique, de concrétiser le projet de manière opérationnelle. Les agences d'urbanisme ont cette capacité à apporter l'expertise et l'éclairage nécessaires à la prise de décision, à rendre le projet partagé intelligible et utile pour que les acteurs et les usagers du territoire puissent s'en saisir et l'incarner.

[lire la publication](#)